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浙江FC股权在2020年9月迎来
重大变化，当时浙江能源集团入股浙
江俱乐部，和绿城房产各持股50%。
今年9月30日，杭州市商贸旅游集团
入股浙江职业足球俱乐部，绿城房产
则彻底退出俱乐部，杭州市商贸旅游
集团和浙江能源集团成为浙江FC两
大股东。

根据相关消息显示，杭州市商贸
旅游集团有限公司为国有独资企业，

于2012年8月1日在杭州市市场监督
管理局登记成立，公司经营范围包括
一般经营项目：市政府授权国有资产
经营、管理等。

目前，俱乐部法定代表人已由张
亚东变更为沈晓宇，沈晓宇将出任俱
乐部的新任董事长，同时多位高管发
生变更。

其实，在今年8月23日举行的浙
江省足协半年度工作会议上，省足协

主席夏海伟在总结2024年上半年浙
江省足球工作成果时就特别提道：“职
业足球股改在省政府的关心重视下已
经尘埃落定。”按照股改后的股权分配
比例，俱乐部由杭州市商旅集团持股
60%，浙江省能源集团持股40%，双方
按股比享有股东权利，共同负责俱乐
部未来的运营支出。同时，为了感谢
绿城集团过去的付出，在同等条件下，
绿城集团将享有优先冠名权。

绿城彻底退出
“大宋王朝”落幕

浙江队股改完成，新股东进场

经过近日紧锣密鼓地推进，浙江FC股改终于完成，新股东
杭商旅集团携手浙江能源成为了浙江职业足球俱乐部的股东，
共同负责俱乐部未来的运营支出。投资浙江足球26年的绿城
彻底退出，一个时代画上了句号。 本版撰稿 特约记者 徐毅

股份配置 杭商旅60%浙能40%

好在随后股改加快推进速度，浙
江 FC 的经济危机也得到解决。目
前，浙江队积33分排在中超积分榜
的第八位，本月3日刚收获亚冠二级
联赛的首胜，可以说俱乐部已经挺过
来了。

本赛季联赛中期，由于当时浙江
FC 股改还没有进展，在新股东没有
进驻、球队定位还没有一个清晰明确
的要求前，在运营资金有限的情况
下，浙江队并没有进行引援。当股改
完成后，浙江队也就有了加强阵容的
底气。

浙江队前段时间的成绩不理想，
这加快了俱乐部对下赛季的部署，原
本引援工作将在赛季结束后进行，但
现在俱乐部已经提前启动引援工作。

穆谢奎在上赛季后半段就慢慢淡出了
乔迪的视线，赛季前已经彻底不在乔
迪的战术体系之中，而从这个赛季来
看，一个强力外援中锋是浙江队非常
需要的。对于这个位置上的外援，浙
江FC已经有了预案，俱乐部方面接触
了一名在欧洲踢球的外援中锋，希望
最终能顺利引进，提升球队的攻击
力。从长远角度来看，浙江FC希望能
尽早开始下赛季的准备工作，别的位
置上内外援的引进也已经提上了日
程。

随着股改的完成，各方面对浙江
足球的未来充满期待。接下来浙江
FC要做的是包括磨合在内的各方面
工作，只有这些工作都顺利进行，浙江
FC才能更稳更快地向前发展。

浙江FC的股改推进停滞，一度让
俱乐部产生过“经济危机”。

今年 7 月，浙江 FC 曾经发布公
告，宣布“综合俱乐部目前资金现状，
7月28日浙江队主场设施将设置‘青
训应援看台’”“全部收益将用于即将
开启的中青赛以及各级梯队下半赛季
的差旅费”。浙江FC表示，除已有胸
前广告的浙江U13队外，浙江U19/U17/
U15队球员比赛服的胸前广告位再次
开放招商。

浙江FC发布公告的原因是，因为
资金问题，俱乐部让梯队外出参加比
赛已经变得非常困难。让俱乐部受到

资金困扰的，正是股改一直没有完成。
从去年1月开始，浙江FC的财务

状况一直面临挑战。面对资金困境，
浙江FC依靠自身的开源节流，以及来
自股东、省委和省政府的阶段性支持，
最终挺了过来——上赛季还后来居上
收获中超第三名，拿到了本赛季亚冠
二级联赛的资格。

到了本赛季，浙江FC的资金困境
越陷越深。7月份的时候，俱乐部已
经拖欠了数月的工资，奖金也未曾发
放。除一线队球员、各级队伍教练员
和俱乐部工作人员等工资奖金外，广
告物料、餐饮等供应商的费用，俱乐部

当时也无力结清。
浙江FC的股改话题，从去年年初

就已经出现。在目前中国足球的大环
境下，股改是各家俱乐部的一个方向，
也是一条比较好的出路。在杭州亚运
会之后，本次股改正式推动。在过去
的一年半多的时间里，省市有关部门
和俱乐部股东等方面，就股改一事已
经举行了几十次大小会议。

其实，俱乐部虽没有历史债务堆
积，内部管理较为科学规范，股改涉及
的俱乐部账目和资本清查评估工作也
已完成，但由于是要让国有资产背景
的企业进入，所以审批流程相当漫长。

股改未完成曾产生“经济危机”
当绿城彻底退出浙江FC的时候，

浙江球迷最想感谢的就是其创始人宋
卫平。1998年 1月 14日，绿城足球创
始人宋卫平在杭州建立了浙江绿城足
球俱乐部有限公司，绿城之后投资了
浙江职业足球26年，“绿城青训”培养
了很多足球人才，遍布包括国足在内
的各级国字号球队，很多中国职业足
球俱乐部都拥有“绿城青训”的球员。

这个曾叱咤风云的房地产商人，
在1998年开始投资足球的时候，资产
并不显耀。绿城在2001年征战甲B联
赛那一年，绿城俱乐部的投入为8500
万元，这个数字是宋卫平当年绿城房
地产总盈利的三分之二。浙江足球，
因为宋卫平脱掉了“足球沙漠”的帽
子，成为中国足球非常重要的组成部
分。

在中国做足球一直都很困难。
2009年4月，在绿城足球俱乐部的宋
卫平办公室里，我和他有过一次长
聊。2008年下半年全国房地产形势
不好，又遭遇全球性的经济危机，绿城
集团也进入了困难期。我问宋卫平：

“此前房产的形势不太好，你是不是感
受到了压力？”宋卫平说：“去年下半
年，房产形势的确不太好。可以说，那
是我做房产以来最困难的时期，很难
熬。所以在去年国庆的时候，我什么
事情都没有做，就是睡了三天。”“形势
不好的时候，你有没有觉得足球是一
个负担？”“负担谈不上。但有时候我
也在想，这样的付出值不值得？我也
希望，社会各界包括一些企业，能够以
各种形式介入到浙江足球中来，这样
浙江足球才能更好地发展。毕竟，靠
我们一家在做，路会走得很艰难。”

2011年年底，宋卫平提出了三个
设想：一是找志同道合的企业合作，共
同经营绿城足球；二是由其他企业接
手绿城一线队，但前提是球队不能离

开杭州；三是如果找不到人合作或者
接手，那么绿城就勒紧裤带继续单
干。这是宋卫平当时投资足球13年
来，第一次有转手球队的想法。这13
年里，老宋的投入超过了10个亿。随
着中国足坛烧钱成风，各家俱乐部的
投入越来越大，这也让宋卫平更加渴
望有合作伙伴一起来经营浙江足球。

2014年，时任阿里巴巴董事局主
席马云就有过以个人身份收购绿城足
球股份的想法，但最终未果。2017年
年底，绿城中国发布公告宣布，其全资
附属公司绿城房地产向绿城控股收购
足球俱乐部50%股权，代价为人民币
约 3.31 亿元，宋卫平把自己手上的
50%股份卖给了绿城中国。当时，让
宋卫平转出绿城足球俱乐部股份的，
有中国足球环境，有他对未来事业重
心转移的考虑，肯定还会有他当时未
完成的全运冠军梦想。

2017年 9月5日，以绿城球员为
班底组建的浙江U20男足在全运会半
决赛中2比1逆转绝杀湖北队，惊险挺
进决赛。9月7日，全运会U20决赛，
浙江队VS上海队。90分钟里，双方
都没有进球；30分钟加时赛，双方依
旧互交白卷。残酷的点球决战，浙江
队以3比5惜败，浙江队又一次和冠
军擦肩而过。在前一届的辽宁全运会
上，绿城两个年龄段的球员代表浙江
出战，两支球队也都与冠军擦肩而过。

2021年，浙江U20男足拿到了第
十四届全运会的冠军，宋卫平的“全
运情结”终于有了美好的结果。前两
个赛季，浙江队连续拿到中超第三
名，上赛季和本赛季连续征战亚冠赛
场。这些年，宋卫平一直还在关注这
支球队，关注着球队的青训，毕竟创
始人对这一切付出了太多心血，而看
到球队的这些成绩，宋卫平应该会感
到欣慰。

深耕中国足坛26年
浙江球迷感谢宋卫平

股改完成，浙江FC更有底气了

【亚冠首胜，浙江队挺进新时代】


